



**XXXI CONGRESO ALAS
URUGUAY 2017**

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

**ANÁLISIS DE DISCURSO POLÍTICO-RELIGIOSO: UNA MIRADA SOBRE LA
RELACIÓN ENTRE PRESIDENTE SANTOS Y EL PAPA FRANCISCO EN EL AP
(2012-2017).**

Jidwar Rodrigo Guerrero Prada

jidwarguerrero@usantotomas.edu.co

Universidad Santo Tomás

Colombia

Sergio Gilberto Riaño Morales

sergioriano@usantotomas.edu.co

Universidad Santo Tomás

Colombia



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

RESUMEN

El conflicto armado en Colombia, el actual acuerdo para la posible terminación del conflicto y la construcción de paz, han arrojado múltiples aristas de análisis debido a la particularidad del conflicto y a las situaciones geográficas, económicas, políticas, sociales y culturales que caracterizan al país, de tal manera que es pertinente para las ciencias sociales analizar la inmersión del fenómeno religioso en la coyuntura actual por la que atraviesa el país. Esta relación entre-política y religión- puede ser referenciada con el papel que ha jugado el sumo pontífice Francisco en el actual Acuerdo de Paz¹ al ser candidato para magistrado de la Jurisdicción Especial para la Paz-componente judicial especial acordado entre el Gobierno y las FARC para garantizar el Sistema Integral de Verdad, la Reparación y la No repetición de hechos violentos- sin tener en cuenta su inclinación religiosa o la institución que representa.. Es así que el máximo representante de la Iglesia Católica juega un papel importante en términos políticos, pero problemático debido a las implicaciones sociales que puede tener en la sociedad colombiana dada su participación simbólica y de apoyo al proceso. Por esta razón, resulta relevante estudiar los discursos emitidos por el sumo pontífice en relación con el AP en Colombia, y el discurso del presidente Santos en relación con el sumo pontífice y la institución que representa este último. Dicho esto, se realizará un análisis del discurso de las diferentes pronunciaciones del presidente Santos y del sumo pontífice Francisco en relación al AP en Colombia. Dichas intervenciones se seleccionaron de noticias de la prensa colombiana (periódico El Tiempo y la revista Semana, dos medios oficialistas) en el periodo de construcción e implementación del AP en Colombia.

Palabras clave

Poder, Dominación carismática, Discurso , Sociología.

¹ De ahora en adelante AP.



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

ABSTRACT

The armed conflict in Colombia, the current agreement for the possible termination of the conflict and the construction of peace, have thrown multiple edges of analysis due to the particularity of the conflict and the geographical, economic, political, social and cultural situations that characterize the country, in such a way that it is pertinent for the social sciences to analyze the immersion of the religious phenomenon in the current situation through which the country is going through. This relationship between politics and religion can be referenced with the role played by the Supreme Pontiff Francisco in the current Peace Agreement as a candidate for a magistrate of the Special Jurisdiction for Peace-a special judicial component agreed between the Government and the FARC. to guarantee the Integral System of Truth, the Reparation and the Non-repetition of violent acts - without taking into account their religious inclination or the institution they represent. This is how the maximum representative of the Catholic Church plays an important role in political terms, but problematic due to the social implications that it can have in Colombian society given its symbolic participation and support for the process. For this reason, it is relevant to study the speeches issued by the supreme pontiff in relation to the peace process in Colombia, and the speech of President Santos in relation to the Supreme Pontiff and the institution that represents the latter. That said, an analysis of the discourse of the different pronouncements of President Santos and of the Supreme Pontiff Francisco in relation to the peace process in Colombia will be made. These interventions were selected from news in the Colombian press (El Tiempo newspaper and Semana magazine, two official media) during the period of construction and implementation of the AP in Colombia.

Keywords

Power, Charismatic Domination, Speech, Sociology.



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

Introducción

Gran parte de la historia de Colombia ha estado condicionada por la presencia de la religión y episodios de conflicto armado -sin afirmar que todos sus hechos impliquen un carácter religioso o conflictivo- puesto que el desarrollo de la sociedad colombiana ha bebido de estos dos pilares en el escenario público y privado. En lo público podemos evidenciar la filiación histórica de la Iglesia con algunos partidos de tipo conservador (Kalmanovitz & López, 2006), el papel tanto de las instituciones eclesiásticas como de las motivaciones de tipo religioso en el desenvolvimiento de al menos dos guerras civiles en Colombia: la *Guerra de los Supremos* de 1839 y la *Guerra Civil de Las Escuelas* de 1977 (Plata & Vega, 2015) y las funciones que desempeñó durante largo tiempo como ente encargado de la educación y notariado.

En la actualidad, aunque pareciera que la esfera religiosa ha perdido fuerza, se hace más evidente su presencia en las relaciones sociales y los procesos de cambio. Estos procesos -tales como el AP en Colombia con la guerrilla más vieja del país y del continente (FARC-EP)- han demostrado que la sociedad colombiana ha experimentado una situación en la que la esfera política se superpone con esferas de otro tipo, para efectos de esta investigación se enfatiza en la relación con la esfera religiosa; a saber, la relación discursiva entre lo político y lo religioso en el AP llevado a cabo desde el 2012 entre el gobierno colombiano y la guerrilla de las FARC.

En ese sentido, en el marco de la apertura de los AP, la iglesia se compromete por la paz libremente sin presiones institucionales debido a su ausencia en las mesas de negociación. Ahora bien, aunque anteriormente no fue protagonista en la constitución estructural de forma del AP, durante el transcurso del mismo -a través de la conferencia episcopal- se ha hecho relevante la importancia de respaldar la paz como un propósito para erradicar la violencia y caminar a una Colombia nueva de reconciliación y paz (El Tiempo 2016).



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

Por otro lado, el papel protagónico de las iglesias que promovieron el NO en el plebiscito que refrendaba Acuerdos de Paz -realizado el 02 de octubre de 2016-, la invitación del presidente Santos al Papa Francisco de nombrar un representante en el comité para seleccionar a los magistrados de la Jurisdicción Especial para la Paz, la reunión del presidente Santos junto con el mayor opositor del AP en Colombia Álvaro Uribe -expresidente de la república y actual senador-, y/o los agradecimientos públicos que hace el presidente Santos en la prensa tras la confirmación de la visita del sumo pontífice al país y la visita de este último al territorio colombiano hacen de estos hechos, un fenómeno evidente de análisis sociológico, y si se quiere, de la sociología de la religión, pues se trata de una estructura social en donde el 94.1% de la población es “creyente”, el 58.2% se considera “creyente practicante” y el 35.9% “creyente pero no practicante”. Solo el 5% de la población es agnóstica y atea. (Beltrán, 2011).

Así, lo anterior implica la determinación de referentes conceptuales que permitan orientar el análisis y la interpretación de datos de la presente investigación, se trata específicamente de las nociones de *poder* y *dominación carismática*.; las cuales permiten entender cómo se presenta la relación (político- religiosa) de los discursos emitidos por el presidente Santos y el sumo pontífice Francisco a propósito del AP (2015-2017). Para dar cuenta de este cometido, se identifican las noticias emitidas por los periódicos El Tiempo y El Espectador de sucesos que hagan alusión al sumo pontífice y al presidente Santos durante el AP en Colombia (2013-2017), seguido de esto se realiza un análisis comparativo entre el discurso de los dos personajes emitidos por la prensa para dar cuenta de los adelantos de la presente investigación.

Marco teórico/marco conceptual

Para abordar el problema de investigación es importante analizar en el marco de los discursos del AP, la importancia de estos como fuerza movilizadora en la esfera política-religiosa y su



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

legitimación mediante la dominación carismática del Papa Francisco, razón por la cual se han determinado como referentes conceptuales a Manuel Castells con su concepción de poder y Max Weber y las características fundamentales sobre la dominación carismática y su legitimidad.

Desde la perspectiva de Manuel Castells, el poder es un proceso fundamental de la sociedad que define valores e instituciones y “se ejerce mediante la coacción (o la posibilidad de ejercerla) y/o mediante la construcción de significado partiendo de los discursos a través de los cuales los actores sociales guían sus acciones” (Castells, 2010, pág. 34), de manera que no se trata de un atributo abstracto de un empoderado sobre un dominado; sino de una relación social asimétrica en la que hay interacción de las dos partes, siempre una mayor influencia de un actor sobre otro.

Es importante destacar que si el poder es una capacidad relacional, en esta se deben construir significados comunes que legitiman la dominación (función de la política), a través de prácticas comunicativas- redes de comunicación de información- que proporcionan contenido a la acción -en este caso estatal- y crean las condiciones para el ejercicio legítimo del poder.

Para Castells (2010), los discursos son disciplinarios de la acción humana y son ejercidos en mayor medida por instituciones paraestatales como las instituciones religiosas (pág. 40); de manera que estas “relaciones de poder están enmarcadas por la dominación, que es el poder que reside en las instituciones de la sociedad” (Castells, 2010, pág. 33).

Es así que entendemos el poder -en el sentido de Castells- como “la capacidad relacional que permite a un actor influir de forma asimétrica en las decisiones de otros actores sociales de modo que se favorezcan la voluntad, los intereses y los valores del actor que tiene el poder” (Castells, 2010, pág. 33).

Por su parte, Weber argumenta que, los principales tipos de dominación en los cuales se fundamenta la creencia religiosa, están representados en la dominación tradicional, debido al orden consuetudinario que rige este tipo de dominación característico de las sociedades religiosas o dominación carismática



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

La dominación carismática desde el concepto de Weber es representada por profetas, caudillos militares, jefes de cacería y árbitros, quienes poseen poderes sobrehumanos o sobre naturales y actúan como enviados de Dios en algunos casos.

El reconocimiento del líder carismático se da a partir de la elección de los súbditos sobre su líder, legitimado en virtud de su carisma, que lo convierte en detentador de su propio poder. La comunidad es también la que selecciona por medio de un orden correcto el líder que desean, según la cual los súbditos se adhieren a una comunidad en la cual encuentran un líder con unos valores objetivados que devienen del carisma.

De esta manera, podría decirse con reserva que, los discursos emitidos tanto por el Papa Francisco y el presidente Santos están cargados de poder que buscan la obediencia en los ciudadanos para legitimar eventos como el AP y el pos acuerdo. Aunque en la legitimación de los acuerdos confluyen múltiples factores, es de importancia el carácter de dominación que entregan los discursos religiosos a propósito del AP.

Metodología

Es importante precisar ciertos aspectos relativos al tiempo, espacio y contexto. En primer lugar, debemos situar la investigación en el periodo de 3 de Mayo de 2013 y el mes de septiembre del 2017, esta fecha obedece al evento en la que el máximo jerarca de la iglesia católica realiza su primer pronunciamiento frente al AP, hasta su venida a Colombia. Las lecturas discursivas se extraen de dos periódicos: El Tiempo y El Espectador, elegidos por su carácter oficialista y de mayor alcance en Colombia. Para procesar la información se hizo uso de una matriz de análisis que condensa aspectos relevantes en cada noticia, tales como: expresiones, personajes, signos, símbolos, contexto, valores morales presentados, acción e intención.



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

La lectura discursiva realizada se elabora a la luz de los postulado de Van Dijk, quien establece una relación entre discurso, cognición y sociedad, centra su preocupación en la construcción de las formas de dominación y el ejercicio del poder que establece el lenguaje en grupos sociales. Para Van Dijk, existen significados globales y locales contenidos en el discurso, los primeros entendidos como los temas que se usan para designar la esencia de lo que se habla, pues los usuarios de la lengua no son capaces de designar todos los detalles del significado de un discurso (Van Dijk, 2003; pág 152). Por su parte, los significados locales son entendidos como el resultado de la selección que realizan los hablantes en función de las creencias de carácter general que comparten socialmente” (Van Dijk, 2003: pág. 154).

De esta manera, se hace la división en dos ejes temáticos que recogen todas las noticias recogidas en los periódicos y orientan el análisis de los resultados. Estos ejes temáticos obedecen al punto de inflexión (la firma del AP) que marcan un rumbo tanto para el AP como para la interpretación del mismo y con esto último la emisión de discursos entorno a este. Cada eje temático contempla los siguientes temas: respaldo/reconocimiento internacional, visita del papa y el futuro de Colombia.

Ejes Temáticos	Nº Noticias
Antes del 26 de Septiembre de 2016	12
Después del 26 de Septiembre de 2016	11

Análisis y discusión de datos

Antes del 26 de Septiembre de 2016

Respaldo internacional:

Los primeros pronunciamientos del Papa Francisco y el presidente Santos, surgen cuando el AP pasa por momentos críticos, en Mayo de 2013 a un año de las conversaciones entre las FARC-EP y



**XXXI CONGRESO ALAS
URUGUAY 2017**

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

el gobierno nacional, El Tiempo y el Espectador emiten los primeros acercamientos del sumo pontífice con los acuerdos; ambos periódicos construyen significados globales. Las noticias -La paz, primera petición para la nueva santa / La paz, bendecida- avalan el AP, en medio de la canonización de la madre Laura, evento histórico para Colombia; oportunamente el Papa afirmó que *inspirados en el ejemplo de concordia y reconciliación de esta nueva santa, los amados hijos de Colombia continúen trabajando por la paz y el justo desarrollo de su patria (LA PAZ PRIMERA PETICIÓN PARA LA NUEVA SANTA)*.

Santos por su parte, resignifica el contexto colombiano en respuesta a las declaraciones del Papa Francisco sobre la madre Laura, construye su discurso suscitando hechos locales del conflicto armado que están atravesados por elementos religiosos que contribuyen a los significados locales. Además, resalta ante la comunidad internacional la oportunidad que tiene Colombia de lograr una paz estable y duradera.

“Todo se juntó para darnos un mensaje, y su vida y legado y pensamientos, todos son de una gran oportunidad para lo que estamos viviendo hoy. El hecho de que su padre fue asesinado, víctima de la violencia cuando ella tenía tres años, y su madre le enseñó a rezar para perdonar al asesino, eso es la reconciliación, y hoy vivimos en Colombia necesidad de reconciliación si queremos la paz”²

Reafirma los significados y contextos locales, de enseñar a *rezar para perdonar al asesino*, el presidente Santos legitima normas morales, respaldadas sobre afirmaciones globales del Papa Francisco, instaurando “...el conjunto de conocimientos actitudes, ideologías, normas y valores socialmente compartidos que estructuran las representaciones sociales básicas de un grupo...”. (Pardo, 2013, pág. 68).

² Noticia *La paz, bendecida* Nombre del Periódico. Bogotá El Espectador. Fecha: 14 de Mayo 2013.



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

Por otro lado, en el marco de la visita del Papa Francisco a Cuba y Estados Unidos, los discursos emitidos de este, reafirmaron vehementemente el respaldo sobre el AP ante la Asamblea General de las Naciones Unidas y la comunidad internacional. Los significados globales, legitiman el deber que él y los colombianos tienen con sus pobladores al aseverar que “No tenemos derecho a otro fracaso en la paz de Colombia”, lo que implica una obligación del pueblo Colombiano de hacer lo que está bien hecho significativamente ante los ojos del mundo y la institucionalidad religiosa.

De esta manera hallamos la importancia de los actos perlocucionarios emitidos por el Papa Francisco y el presidente Santos, en momentos coyunturales que han estructurado la conciencia colectiva de los contextos globales y locales; lo anterior se da por medio de enunciados religiosos, y percepciones sagradas que legitiman el AP y contribuyen a la unidad nacional y un proyecto político único.

Futuro de Colombia:

Respecto al futuro de Colombia, ambos periódicos emitieron las mismas noticias sobre este tema, en 2014 en medio de los desafíos que surgen en el transcurso del AP, Santos sustentaba a través de contextos globales y lenguajes litúrgicos que existían momentos que determinaban la guerra y la paz, reconociendo históricamente las expresiones violentas y los consensos que enarbolaron la guerra en Colombia.

“...el mayor acierto ha sido reconocer, como dice la Biblia, que hay un tiempo para la guerra y un tiempo para la paz”³

Por otro lado, la segunda visita de Santos al Vaticano reafirmó el compromiso del Papa Francisco con el futuro del país; la finalidad del encuentro reveló elementos sagrados de contextos locales. Del mismo modo, la iluminación divina es un factor fundamental en la construcción de una paz estable y duradera en Colombia y, su consecuente resolución es trascendental con el futuro del AP, por eso, su significado global reafirma la importancia de la consecución efectiva del proceso

³ Noticia: **Es la última oportunidad de vivir en paz. Bogotá. El Espectador. : 19 de Octubre de 2014**



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

coyuntural del país.

Le pediré al Papa que me ayude, me ilumine, para que el AP encuentre el mejor camino... voy a solicitarle al Papa que nos ayude a que este proceso concluya con éxito: él está muy interesado en que así sea. La paz, será el tema en la cita de Santos con el papa.

Las restricciones del Papa Francisco frente a otro fracaso también son una muestra de su preocupación por el futuro de Colombia. Es una muestra clara de la relación entre instituciones políticas y religiosas en cuanto que existe un respaldo institucional que enarbola significados globales y locales que repercuten en la coyuntura nacional.

“No tenemos derecho a permitirnos otro fracaso más en este camino de paz y de reconciliación”

Después del 26 de Septiembre de 2016:

Tras la firma del AP en Colombia con la guerrilla más vieja del continente, el AP tomó un nuevo rumbo. Esta firma significó el avance más grande para un país de historia violenta. En efecto, la visita del papa que se avecinaba significó tal vez la herramienta política y discursiva con más poder dada las características culturales del país que en su mayoría es creyente.

Respaldo internacional:

Este es uno de los puntos más álgidos en torno a los cuales gira los discursos emitidos por el Papa Francisco y el presidente Santos, la recopilación de archivos periodísticos muestra que la emisión de noticias entorno a este tema disminuye a medida que avanza la firma del AP (punto de inflexión), no obstante los dos artículos periodísticos que apuntan a esta temática son emitidos desde lugares internacionales que respaldan ante el vaticano con la reunión entre Uribe y Santos y ante la comunidad internacional con el otorgamiento del nobel de Paz. Los discursos emitidos en torno a este tema, dan cuenta de los actores claves para el AP en Colombia, uno de estos es la



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

iglesia quien en cabeza del Papa Francisco afirma: *“La iglesia local podrá continuar ofreciendo su contribución a favor de la reconciliación nacional y de la educación al perdón y a la concordia”*.

Estos significados globales desconocen la participación de tal institución en la fomentación del voto en contra del plebiscito y más bien posiciona a la institución como un aliado del presidente Santos.

En cuanto al uso de significados locales podemos, por ejemplo, examinar la elección del dicho “me llegó como un regalo del cielo” pronunciado en el discursos del presidente Santos en la ceremonia del recibimiento del nobel de Paz. El uso de estos enunciados, expresa la perspectiva ideológica de quien lo enuncia a saber, una confesional, la acción ideológica encuentra forma en el uso de metáforas religiosas que atribuyen lugares de la religión católica y además que pone de manifiesto el poder con el que una institución influye en la legitimación del acuerdo. Al respecto Santos dice: *“El papa me reitero el apoyo al nuevo AP. Me reiteró el apoyo a la pronta implementación del acuerdo”*⁴

De esta manera, hallamos el uso de un acto ilocucionario en donde la emisión de tales enunciados tiene importancia para la legitimación del AP y del buen desarrollo de la gestión del presidente Santos, como un hombre comprometido con la paz del país y con respaldo internacional que lo afirma; dado el contexto local en que tiene lugar el recibimiento del premio nobel (frente a diplomáticos extranjeros).

El futuro de Colombia:

Con respecto al futuro de Colombia, el periódico que más emitió noticias después de la firma del acuerdo fue El Espectador apelando al tema de Colombia como una tarea que le queda al país tras la visita del Papa Francisco, asimismo, la reunión entre Uribe y Santos en el vaticano es pieza clave para el futuro del país. Esto, da cuenta de la construcción de temas que se comportan como dispositivos para asignar la tarea que avecina el país, en la que la visita del máximo exponente de la religión católica (Papa Francisco) tiene lugar con la asignación de tareas como la verdad, la justicia y la reconciliación. El Papa Francisco afirma:

⁴ Noticia, **Una cita cordial, pero sin nuevos compromisos. Bogotá: El Tiempo. 17 de diciembre de 2016.**



XXXI CONGRESO ALAS
URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

Queridos colombianos, no tengan miedo a pedir y a ofrecer el perdón. No se resistan a la reconciliación para acercarse como hermanos y superar las enemistades. Es hora de sanar heridas, de tender puentes y limar diferencias. Es la hora para desactivar los odios y renunciar a las venganzas”

De igual forma noticias con titulares como *Rompamos la cadena de violencia con perdón y reconciliación* emitidas por el periódico El Tiempo, influyen en la construcción de modelos mentales que trazan la ruta para romper con los 50 años de violencia del país a través de valores como el perdón y la reconciliación (que son usados en el léxico religioso de la iglesia católica).

Mensajes de este tipo, invitan a los colombianos (en especial a los súbditos de la religión católica, dado su carácter carismático y de dominación) a respaldar todo acto pacífico de resolución de conflictos, asimismo crean modelos mentales que hacen del perdón una acción necesaria para el futuro de Colombia. Y esto, no solo tiene importancia en la acción de los ciudadanos, su mandatario afirman (Santos) afirma: *“Viene en un momento extraordinario, muy oportuno y el mensaje que trae el santo padre a los colombianos lo recibimos con emoción, con gran sentido de responsabilidad”*

Lo anterior, tiene importancia en las implicaciones políticas que consigo acarrea *tomar con responsabilidad* el mensaje de un líder que cuenta con capacidad de dominación carismática, el uso de estos enunciados permite la construcción de oraciones o acciones que quedan en la memoria del ciudadano y que se vuelven de fácil comunicación. No obstante, también construye modelos mentales que influyen en la percepción del futuro de Colombia. Tal es el ejemplo del discurso de Rodrigo Londoño (representante de FARC-EP) en donde afirma: *“Rogamos porque en adelante esté siempre con Colombia. Porque su amor reporte la paz, la reconciliación y la justicia que tanto anhelan los hijos e hijas de esta patria. Desde su primer paso en mi país sentí que por fin algo cambiaría”*. El lugar de enunciación de un personaje de tal talante, invita a los ciudadanos a la construcción de una imagen de un exguerrillero más ameno, confesional y cotidiano como cualquier otro ciudadano o súbdito que obedece al poder del Papa Francisco.



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

En efecto, el modelo contextual tanto global (estructura confesional) como local (visita del Papa Francisco) en el que se hace uso del discurso varía en función de la estructuras, ya no se trata de un discurso en el que el presidente Santos busca la legitimación internacional del acuerdo, sino que hace uso de un discurso persuasivo (acto perlocucionario) que sea breve y que llegue a la estructura cognitiva de los ciudadanos. Ejemplo de ello es el testimonio de una víctima del conflicto armado que se reseña en esta noticia: *“El papa vino a unir a las personas y a las familias, hayan sido guerrilleros, paramilitares, desplazados o amenazados políticos. Esto es una unión para compartir y retirar todos los rencores”*⁵

Visita del Papa Francisco:

Este es el tema que ocupa más lugar en la publicación de noticias de este eje temático, siendo el periódico El Tiempo el que emitió mayor número de noticias y se concentró en la visita del Papa Francisco como un evento con una importancia crucial para el entendimiento de la paz en Colombia (nuevamente aparece la noción de los significados globales contenidos en los títulos de las noticias, como dispositivos para inferir o asignar temas en la importancia de la religión para la Paz en Colombia, asimismo para trazar la ruta pacífica de resolución de los conflictos políticos del país y con esto influir en los modelos mentales de la población colombiana). En este periódico se emiten noticias con titulares como: *El Papa Vino a Enseñar la paz* (10/09/2017), *Los cuatro mensajes del Papa a Colombia* (08/09/2017) o *No decaer en el esfuerzo para construir la unidad de la Nación* (08/09/2017), y aunque el trasfondo de las eventualidades en que tuvo lugar la enunciación de estos discursos sea político, las noticias como hecho periodístico también pretenden la legitimación política del pueblo colombiano de un AP que tiene el reto más grande: la estructuración y respaldo ante el Congreso de la República; hecho que trae vaivenes e inconformidades en la población colombiana.

Como se evidencia, el uso de enunciados que hagan mención dispositivos para inferir o asignar temas (la importancia de una vista religiosa en el futuro del país y de un AP) tiene implicaciones

⁵ Noticia, *Verdad y perdón, las tareas que dejó Francisco: El Espectador. 9 de septiembre de 2017*



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

cognitivas en los modelos mentales de la población colombiana, pues designa la importancia de la religión -implícitamente- en la legitimación política del AP, desconociendo los peligros que acarrea. Esto, puede dar cuenta del lugar de enunciación del periódico y de los discursos que allí se presentan, contemplando al camino pacífico (o en su defecto religioso) como el más beneficioso.

Por su parte, las noticias hacen uso significados locales que son compartidos socialmente de manera muy breve. Veamos un fragmento del discurso de la misa del Papa Francisco en Villavicencio-Colombia: *“Colombia abre tu corazón de pueblo de Dios y déjate reconciliar. No temas a la verdad ni a la justicia. Queridos colombianos no tengan temor de pedir y ofrecer perdón a los demás. No se resistan a la reconciliación para acercarse a los demás, reencuentrense como hermanos y superen las enemistades”*. En este discurso, es claro ver el trasfondo político e intencional de tales pronunciamientos, pues trata de un contexto en donde la guerra a aquejado gran parte de la historia de esta ciudad. Esto, permite la reconstrucción de estructuras axiológicas que rompen con el desconocimiento a la justicia y al rencor, y legitiman acciones como el AP que representa mecanismo de resolución justiciosa de los conflictos.

En efecto, se trata de un discurso con altas intencionalidades políticas por la unión de las masas. De este modo afirma: *Este encuentro me ofrece la oportunidad para expresar el aprecio por los esfuerzos que hacen, a lo largo de las últimas décadas, para poner fin a la violencia armada y encontrar caminos de reconciliación. En el último año, ciertamente se ha avanzado de modo particular, los pasos dados hacen creer la esperanza, en la convicción de que la búsqueda de la paz es un trabajo siempre abierto, una tarea que no da tregua y que exige el compromiso de todos” (...)* *no decaer en el esfuerzo por construir la unidad de la Nación y continua no es la ley del más fuerte, sino la fuerza de la ley la que es aprobada por todos, quien rige la convivencia pacífica*

V. Conclusiones

Tras la revisión de los artículos periodísticos característicos de las intervenciones en las que se ha pronunciado el sumo pontífice Francisco y el presidente Santos, se evidencia un alto porcentaje de



**XXXI CONGRESO ALAS
URUGUAY 2017**

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

contenido religioso en lo que concierne las intervenciones del presidente Santos, haciendo alusión a expresiones como “Dios mediante” y “si Dios quiere” que denotan la inclinación religiosa del presidente Santos y la confesionalidad que acompaña las expectativas del AP. Todas estas pronunciaciones se hacen poniendo al dios católico como un mediador y garante de las decisiones y rumbo que estas acciones tienen en materia política del país; esto denota la sacralización de la política y el uso de un lenguaje metafórico (a saber, el religioso) que le atribuye cualidades extraordinarias a la mediación de un dios de una religión particular.

Asimismo, a pesar de que los discursos que acompañan este AP actual que enfrenta el país, impliquen connotaciones religiosas, el protagonismo con el que una figura de tipo carismático (como el papa Francisco) es capaz de dominar las masas y ganar terreno en la percepción que se tiene sobre el AP dan cuenta la sociedad confesional a la que nos enfrentamos con una moral religiosa en el sentido durkheniano⁶, de manera que es el papa Francisco un personaje el cual hace uso de su poder en el discurso para la dominación y persuasión de las masas. Sus intenciones se hallan en retos de valores que trascienden al plano político

Es por esto, que el poder que recae sobre un personaje de tal talante y sobre una institución como la religión hacen que esta se presenta como una metáfora que utiliza la diplomacia (presidente Santos) para instrumentalizar, apaciguar y sobre todo influir en la conducta de los ciudadanos, haciendo uso de un un lenguaje diplomático que se vale de expresiones religiosas.

En efecto, la religión se superpone dentro de la discursividad del presidente Santos como una metáfora y forma de lenguaje del que se vale para hacer uso de su poder, y favorecer su voluntad, intereses y valores (en especial católicos) con los que el actor tiene poder. Y, aunque se carezca de corroboración empírica, quedan abiertas hipótesis sobre la relación que tienen los discursos con respecto a la escritura de los periodistas o los periódicos, pues estos dan más importancia a unos temas que a otros, lo que nos invita a preguntarnos por las intenciones, preocupaciones,

⁶ Al respecto ver: Durkheim, E (1912). Las formas elementales de la vida religiosa.



**XXXI CONGRESO ALAS
URUGUAY 2017**

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

inclinaciones y/o construcciones mentales del periodista.

VI. Bibliografía

Beltrán, W. M. (17 de Octubre de 2011). Descripción cuantitativa de la pluralización religiosa en Colombia. *Centro de investigaciones UNAL* , 202-237. Obtenido de <http://www.scielo.org.co/pdf/unih/n73/n73a08.pdf>

Castells, M. (2010). El poder en la sociedad red. En M. Castells, *Comunicación y poder* (págs. 33-81). España: Alianza editorial.

Cifras & Conceptos. (2016). *Octava versión Panel de Opinión 2016*. Informe estadístico.

El Tiempo, E. (9 de julio de 2016). *El Tiempo* . Recuperado el 25 de Septiembre de 2017, de La Iglesia invita a respaldar los acuerdos de paz con las Farc: <http://www.eltiempo.com/archivo/documento/CMS-16640342>.

Kalmanovitz, S., & López, E. (2006). *La agricultura colombiana en el siglo XXI*. Colombia: Fondo de Cultura Económica.

Pardo, N. (2013). El discurso: sus recorridos analíticos. En N. Pardo, *Cómo hacer análisis crítico del discurso: Una perspectiva latinoamericana* (págs. 48-86). Bogotá: Universidad Nacional .

Plata, W., & Vega, J. (2015). “Religión, conflicto armado colombiano y resistencia: un análisis bibliográfico”. En *Anuario de Historia Regional y de las Fronteras*. 20 (2), pp. 125-155.

paz, A. c. (SF). *La paz es conmigo*. Bogotá : Alto comisionado para la paz .

Semana. (9 de Octubre de 2012). *Semana* . Recuperado el 25 de Septiembre de 2017, de La Iglesia católica y su papel tras bambalinas para la paz:



**XXXI CONGRESO ALAS
URUGUAY 2017**

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

<http://www.semana.com/nacion/articulo/la-iglesia-catolica-su-papel-tras-bambalinas-para-paz/2645>
29-3

Searle, J. R. (1990). *Actos de habla*. Ediciones

Turner, B. (1983). *La religión y la teoría social. Una perspectiva materialista*. Mexico D.F.: Fondo de cultura económica

Van Dijk, T. (1990). *La noticia como discurso. Comprensión, estructura y producción de la información*. (G. Gal, Trad.) Barcelona, España: Paidós Ibérica

Van Dijk, T. V. (2003). La multidisciplinariedad del análisis crítico del discurso: un alegato en favor de la diversidad. En Meyer, M & Wodak, R. *Métodos de análisis crítico del discurso* (págs. 143-176). Barcelona: Gedisa.

Weber, M. (2012). *Economía y sociedad*. México: Fondo de cultura económica .